
 
 

 
 
 
Herrn Bürgermeister 
Reiner Breuer 
Rathaus / Markt 2 
41460 Neuss  
 
 
 

20. Oktober 2023 
 

Antrag zur Sitzung des Rates der Stadt Neuss am 10.11.2023: 
Wärmepumpe mit Rheinwasser betreiben 
 
 
Sehr geehrter Herr Bürgermeister, 
 
im Namen der Fraktionen von SPD und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN bitten wir darum, den 
nachfolgenden Antrag auf die Tagesordnung der Sitzung des Rates der Stadt Neuss am 
10. November 2023 zu setzen.  
 
Beschlussempfehlung: 
1. Die Verwaltung wird beauftragt zu prüfen, ob ein besonderer Schwerpunkt auf die Umsetzung 

von Nahwärmenetzen für den Hafenbereich, den Innenstadtbereich und der südlichen Furth 
gerichtet werden kann. Dies soll im Zuge der vom Rat der Stadt Neuss beschlossenen Aufstellung 
einer kommunalen Wärmeplanung und den beschlossenen Umsetzungsplänen für zwei bis drei 
Fokusgebiete erfolgen. Zielsetzung soll es sein, mit Großwärmepumpen Hafenwasser für eine 
perspektivische klimaneutrale Wärmeversorgung nutzen zu können. 

 
2. In diesem Zusammenhang sollen auch die Erfahrungswerte und entsprechende Maßnahmen aus 

anderen Städten (beispielsweise in der Stadt Köln mit dem Energieversorger Rheinenergie) in die 
Ausarbeitung der Verwaltung einbezogen werden. 

 
Begründung: 
Die Stadt Neuss soll bis Ende 2024 eine kommunale Wärmeplanung erhalten und hat sich das Ziel 
gesetzt, bis 2035 eine klimaneutrale Stadt zu sein. Um dieses Ziel zu erreichen, ist unserer Ansicht 
nach keine Zeit zu verlieren. In der vom Stadtrat beschlossenen kommunalen Wärmeplanung sollte 
daher bereits in der Planungsphase ein Schwerpunkt auf die in der Stadt Neuss in großem Umfang 
vorhandene Energie des Rhein- bzw. Hafenwassers gerichtet werden. Die guten Erfahrungen anderer 
Städte können dazu herangezogen werden. Mit Großwärmepumpen gibt es eine verlässliche und 
übrigens in Deutschland gefertigte Technologie. 
  



Wir würden uns jedenfalls freuen, wenn die Verwaltung die in unserem Antrag aufgeworfene 
Zielsetzung weiterverfolgen würde. Denn wir sind zuversichtlich, dass die Nutzung der Energie des 
Hafen- oder Rheinwassers einen großen Beitrag für unseren Einsatz für eine umweltfreundliche 
Energiewende und eine klimaneutrale Stadt sein könnte. 
 
Mit freundlichen Grüßen 
 

 
 
Sascha Karbowiak    Bettina Weiß 
Fraktionsvorsitzender    Fraktionsvorsitzende 
 
 
 
Heinrich Thiel     Manfred Haag 
Stadtverordneter    Stadtverordneter 


